

# Wäre ein Schweizer EWR-Beitritt Grund zur Freude für Liechtenstein?

In der Schweiz kommt der EWR-Beitritt wieder aufs politische Tapet. Doch in manchen EWR-Mitgliedsstaaten dürften Vorbehalte herrschen.

Elias Quaderer

Dreissig Jahre nach dem historischen Nein soll es die Schweiz nochmals versuchen – zumindest wenn es nach den Grünliberalen geht. Anlässlich des Jubiläums der EWR-Abstimmung 1992 will die Partei eine Motion einreichen, mit der der Bundesrat dazu verpflichtet würde, Beitrittsverhandlungen für den Europäischen Wirtschaftsraum aufzunehmen. Wie die «Sonntagszeitung» berichtet, sehen die Grünliberalen in einem Beitritt die derzeit «realistischste europapolitische Option» für die Schweiz. Und nach einer von der Neuen Europäischen Bewegung in Auftrag gegebenen Umfrage würden auch 71 Prozent des Stimmvolks einen EWR-Beitritt befürworten.

Die Frage ist aber, ob die anderen drei EWR-/EFTA-Staaten Island, Norwegen und Liechtenstein sich über die Mitgliedschaft der Schweiz freuen würden. Christian Frommelt, Direktor des Liechtenstein-Instituts und EWR-Experte, hat Zweifel.

## «Nicht gerade die einfachste Gesprächspartnerin»

«Insbesondere in Island und Norwegen kann ich mir schon vorstellen, dass einige Experten besorgt wären, dass sich ein



Wahlplakat von 1995: Liechtensteins Aussenpolitik ist geprägt durch die Nähe zur Schweiz und die Mitgliedschaft im Europäischen Wirtschaftsraum (EWR). Bild: Keystone

EWR-Beitritt der Schweiz negativ auf dessen Funktionsweise auswirken würde», meint Frommelt. Das bedeute aber nicht, dass sich die drei EWR-Staaten gegen einen Beitritt der Schweiz stellen würden. «Dies kann ich mir schlicht nicht vorstellen». Denn das Interesse an guten Beziehungen zur Schweiz sei deut-

lich grösser als allfällige Bedenken. «Die offizielle Sprachregelung würde also sicher sein, dass die Schweiz sehr willkommen im EWR ist», ist der Politologe überzeugt.

Doch woher rühren die Ängste, dass sich die Schweiz negativ auf die Funktionsweise des EWR auswirken würde?

«Der EWR ist ein äusserst komplexes Gebilde», hält Frommelt fest. Über die Jahre hätten aber die jetzigen EWR-/EFTA-Staaten gelernt, miteinander und mit der EU zusammenzuarbeiten. Jeder neue Partner, der noch nicht über diese Erfahrung verfügt, bringe hier gewisse Risiken mit sich. «Und da die

Schweiz in Sachen Europapolitik nicht gerade die einfachste Gesprächspartnerin ist, sehe ich durchaus die Gefahr, dass ihr EWR-Beitritt die Funktionsweise eingespielter Prozesse gefährden würde».

## Ein Nein der Schweiz könnte alles blockieren

So verweist Frommelt darauf, dass für die Übernahme von EU-Recht in das EWR-Abkommen sich zuerst die drei EWR-/EFTA-Staaten Island, Norwegen und Liechtenstein unter sich einig werden müssen. Und dann müssen sich die drei Länder in einem zweiten Schritt mit der EU einigen. Würde sich die Schweiz als EWR-Mitglied nun weigern, einen bestimmten EU-Rechtsakt zu übernehmen, könnte sie diesen ganzen Prozess im Alleingang blockieren.

Viel mehr noch: «Die EU würde in Folge – wie im EWR-Abkommen vorgesehen – die diesen Rechtsakt betreffenden Teile des EWR-Abkommen suspendieren», erläutert Christian Frommelt. Diese Suspendierung würde sich nicht nur gegen die Schweiz richten, sondern gegen alle EWR-/EFTA-Staaten. Das heisst beispielsweise: Wenn die Schweiz die Übernahme eines Rechtsakts in puncto Warenverkehr blockiert, könnte darunter

der Warenverkehr sämtlicher EWR-/EFTA-Staaten mit der Europäischen Union leiden.

## EWR-Beitritt: «nicht sehr wahrscheinlich»

Aber unter der Bedingung, dass die Schweiz die Funktionsweise des EWR nicht beeinträchtigt, «wäre ein EWR-Beitritt der Schweiz für Liechtenstein sicher eine gute Sache», so Frommelt. Denn «es steht ausser Frage, dass stabile Beziehungen zwischen der Schweiz und der EU von Vorteil für Liechtenstein sind.» Zudem sind Regelungsfälle zwischen dem EWR und der Schweiz für Liechtenstein derzeit mit Mehraufwänden verbunden. Das Land muss die parallele Mitgliedschaft im EWR und in der Zollunion sicherstellen. Solche Probleme wären mit einer Schweiz im EWR gelöst. Aber Frommelt hält es «doch eher für ein unwahrscheinliches Szenario», dass die Schweiz in naher Zukunft dem EWR beitrete. «Wahrscheinlicher ist, dass sie ihren bilateralen Weg fortsetzen wird – sei es mit dem Rückbau der Beziehungen auf ein Freihandelsabkommen mit der EU oder indem für die gegenwärtigen sektoriellen Abkommen doch noch eine Lösung in institutionellen Fragen gefunden wird.»